
15 mai 1979 - Seul le prononcé fait foi
Télécharger le .pdf

ALLOCUTION PRONONCEE PAR M.
VALERY GISCARD D'ESTAING, A L'HOTEL
DE VILLE DE SAVERNE, AU COURS DE
SON VOYAGE EN ALSACE, MARDI 15 MAI
1979
MONSIEUR LE MAIRE,
- MESSIEURS LES MINISTRES, LE MINISTRE DE L'INTERIEUR, LE MINISTRE DE LA
DEFENSE, LE MINISTRE DES TRANSPORTS,
- MONSIEUR LE SENATEUR,
- MONSIEUR LE PRESIDENT DU CONSEIL_GENERAL,
- MONSIEUR LE PREFET DE LA REGION ALSACE,
- MESSIEURS LES CONSEILLERS_MUNICIPAUX,
- MESSIEURS LES MAIRES,
- ET JE DIRAI PARTICULIEREMENT A SAVERNE, MESDAMES ET MESSIEURS LES
CONSEILLERS_MUNICIPAUX,
- MONSIEUR LE MAIRE, JE VOUS REMERCIE DE VOS PAROLES D'ACCUEIL TRES
ELOQUENTES QUI ONT CONFIRME ET AMPLIFIE L'ACCUEIL POPULAIRE DES SAVERNOISES
ET DES SAVERNOIS. VOUS AVEZ A LA FOIS EVOQUE DES PROBLEMES LOCAUX
IMPORTANTS ET EN MEME TEMPS EXPRIME UN CERTAIN NOMBRE DE PREOCCUPATIONS
OU D'ORIENTATIONS AYANT UNE PORTEE NATIONALE. VOUS ME PERMETTREZ DE
REPONDRE SIMPLEMENT AUX UNES ET AUX AUTRES. MAIS D'ABORD, EN VOUS
REMERCIANT DE L'HOSPITALITE DE SAVERNE.
- SAVERNE S'EST FAIT DANS L'HISTOIRE UNE REPUTATION PARTICULIERE D'HOSPITALITE
PUISQUE C'EST UNE HOSPITALITE DONT ONT BENEFICIE PARTICULIEREMENT LES
EPOUSES DES CHEFS_D_ETAT. TOUT A TOUR MARIE LECZINSKA, MARIE ANTOINETTE ET
JOSEPHINE DE BEAUHARNAIS ONT RECU UN ACCUEIL MEMORABLE DANS LA VILLE DES
PRINCES EVEQUES DE STRASBOURG. VOUS COMPRENDREZ DONC POURQUOI ANNE-
AYMONE `GISCARD D'ESTAING` TENAIT A FAIRE ETAPE AVEC MOI AUJOURD'HUI A
SAVERNE.
- POUR MA PART, JE SUIS HEUREUX DE VENIR POUR LA PREMIERE FOIS DANS VOTRE
CITE COMME PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, APRES L'AVOIR, BIEN ENTENDU,
TRAVERSEE ET VISITEE COMME SIMPLE CITOYEN. JE SUIS VENU VOIR UNE VILLE QUI A
DES CARACTERISTIQUES TRES ORIGINALES CAR SA TAILLE, SA POPULATION NE SE
COMPARENT PAS ENCORE TOUT A FAIT AUX PLUS GRANDES CITES D'ALSACE MAIS PAR
CONTRE SA REPUTATION, SA REPUTATION HISTORIQUE, LE PRESTIGE DE SES
MONUMENTS, MAIS AUSSI SA REPUTATION DE DYNAMISME ET DE REUSSITE, A
LARGEMENT FRANCHI LES FRONTIERES DE LA REGION
-\
MONSIEUR LE MAIRE, CETTE REPUTATION, SAVERNE LA DOIT BEAUCOUP A SON
ADMINISTRATION MUNICIPALE. DONC, PUISQUE VOUS EN ETES L'ELU, A LA VOTRE. IL
EST RARE, MONSIEUR LE MAIRE, QU'UN HOMME AUSSI JEUNE AIT PU EN AUSSI PEU DE
TEMPS MARQUER AUTANT SA VILLE DE SA FOUGUE, DE SA CONVICTION ET DE SON
STYLE. EN DEUX ANS, VOTRE POLITIQUE DE REALISATION DE ZONES PIETONNES,
D'AMENAGEMENT DE SQUARES, DE CONSTRUCTIONS D'EQUIPEMENTS SPORTIFS, A
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D'AMENAGEMENT DE SQUARES, DE CONSTRUCTIONS D'EQUIPEMENTS SPORTIFS, A
COMMENCE A MODIFIER LE CARACTERE DE LA VILLE. LES SAVERNOISES ET LES
SAVERNOIS QUI VOUS ONT EXPRIME RECEMMENT LEUR CONFIANCE ONT ETE SENSIBLES
A CES RESULTATS. ILS ONT ETE SENSIBLES EGALEMENT, COMME JE VIENS DE L'ETRE, A
VOTRE ELOQUENCE PERSONNELLE ET AUX QUALITES DE MADAME FLORENCE ZELLER,
QUI EST APPELEE A FAIRE UNE BRILLANTE CARRIERE AU SERVICE DE L'ETAT ET, JE LE
PENSE, A VOS COTES, AU SERVICE DE SAVERNE.
- CERTES, MONSIEUR LE MAIRE, SAVERNE, VOTRE VILLE ET VOTRE ARRONDISSEMENT
N'ECHAPPENT PAS AUX DIFFICULTES DE LA CONJONCTURE ECONOMIQUE GENERALE ET
AUX CHANGEMENTS RENDUS NECESSAIRES POUR GARDER ICI, POUR ACQUERIR
AILLEURS UNE INDUSTRIE ET UNE AGRICULTURE COMPETITIVES. CES CHANGEMENTS
SONT NECESSAIRES, NON PAS DU TOUT QU'IL Y AIT EN FRANCE QUI QUE CE SOIT QUI
AIT LA MANIE DU CHANGEMENT MAIS PARCE QUE LA OU IL N'Y A PAS CHANGEMENT IL Y
A REGRESSION ET DECLIN. C'EST PARCE QUE NOUS VOULONS QUE LES GENERATIONS
QUI NOUS SUIVRONT A SAVERNE, EN ALSACE ET EN FRANCE PUISSENT CONNAITRE UNE
SITUATION D'ACTIVITES ET DE PROGRES ECONOMIQUE ET SOCIAL QUE NOUS AVONS LE
DEVOIR DE CONDUIRE ENSEMBLE CES CHANGEMENTS. POUR QU'ILS SOIENT POSITIFS,
POUR QU'ILS EVITENT A LA POPULATION DES SECOUSSES TROP PENIBLES, COMME
CELLE DONT VOUS AVEZ ETE LE TEMOIN DANS LA REGION VOISINE DE LORRAINE `CRISE
DE LA SIDERURGIE`, IL EST INDISPENSABLE QUE CES CHANGEMENTS S'ACCOMPLISSENT
D'UNE MANIERE REGULIERE, PROGRESSIVE ET EFFICACE. C'EST D'ABORD LA
RESPONSABILITE DES DIRIGEANTS ECONOMIQUES DE SAVERNE. C'EST A EUX DANS
L'ARRONDISSEMENT, DE CONDUIRE CETTE ADAPTATION
-\
L'INDUSTRIE EMPLOIE AUJOURD'HUI 5500 SALARIES DONT PRES DE 2000 FEMMES. LA
FUTURE ZONE INDUSTRIELLE PERMETTRA DE CONSOLIDER CES RESULTATS. MAIS
L'AGRICULTURE EST ET DOIT RESTER UNE RICHESSE IMPORTANTE DE
L'ARRONDISSEMENT : ELEVAGE ET POLYCULTURE DANS LES COLLINES SOUS-
VOSGIENNES ET DANS LA PLAINE, POLYCULTURE ET CULTURE INDUSTRIELLES EN
PLAINE.
- L'EFFORT ACCOMPLI PAR LE GOUVERNEMENT POUR RETABLIR L'UNITE DE LA
POLITIQUE AGRICOLE COMMUNE EN REDUISANT EN UN AN LES MONTANTS
COMPENSATOIRES MONETAIRES DE PLUS DE 21 % `STATISTIQUES` L'ANNEE DERNIERE
A 5,3 % CETTE ANNEE, EN ALLANT VERS LEUR EFFACEMENT DEFINITIF, PERMETTRA A
L'AGRICULTURE ALSACIENNE DE BENEFICIER DE CONDITIONS DE COMPETITION ET DONC
DE CONDITIONS D'EXPORTATION ET DE REVENUS PLUS FAVORABLES. IL FAUT
NATURELLEMENT POURSUIVRE L'AMELIORATION DES TECHNIQUES ET DES STRUCTURES,
CE SERA L'OBJET DE LA NOUVELLE LOI D'ORIENTATION AGRICOLE QUI VA ETRE
DISCUTEE DANS QUELQUES SEMAINES AU PARLEMENT, DISCUSSION A LAQUELLE JE
SUIS PERSUADE, MONSIEUR LE DEPUTE-MAIRE, QUE VOUS PRENDREZ UNE PART
ACTIVE.
- JE N'OUBLIE PAS NON PLUS LA FORET. J'AURAI L'OCCASION DE DIRE TOUT A L'HEURE
A HAGUENAU, DEVANT LES ASSEMBLEES REGIONALES, QUELLE EST LA POLITIQUE QUE
LE GOUVERNEMENT ENTEND MENER EN_FAVEUR DE LA FORET VOSGIENNE QUI EST UNE
DE NOS GRANDES RESSOURCES REGIONALES ET NATIONALE. POUR LE MOMENT LES
PROPRIETAIRES ET LES EXPLOITANTS FORESTIERS DE VOTRE ARRONDISSEMENT SONT
PREOCCUPES PAR LES CONSEQUENCES D'UN HIVER QUI A ETE PARTICULIEREMENT
RIGOUREUX. JE PUIS VOUS ANNONCER, EN REPONSE AUX DEMARCHES QUI ONT ETE
FAITES AUPRES DU GOUVERNEMENT, QUE LES DEGATS CAUSES PAR LE GIVRE AUX
MASSIFS FORESTIERS VOSGIENS DONNERONT _LIEU A UNE AIDE FINANCIERE A LA
RECONSTITUTION DES FORETS ENDOMMAGEES. LES CONDITIONS DE CETTE AIDE SERONT
LES MEMES QUE CELLES QUI ONT ETE DEFINIES L'AN DERNIER POUR LE SUNDGAU
-\
SA PROSPERITE, SAVERNE LA DOIT AUSSI A LA PROXIMITE DE LA GRANDE ZONE



SA PROSPERITE, SAVERNE LA DOIT AUSSI A LA PROXIMITE DE LA GRANDE ZONE
ECONOMIQUE QUI EST CELLE DE STRASBOURG. MAIS, PAR L'ATTRACTION QU'ELLE
EXERCE, CETTE PROXIMITE VOUS POSE QUELQUES PROBLEMES ET JE SAIS, MONSIEUR
LE MAIRE, QUEL _PRIX VOUS ATTACHEZ A L'INDEPENDANCE ECONOMIQUE DE SAVERNE
ENVERS LA PUISSANTE CAPITALE ALSACIENNE. EN CELA, VOUS FAITES PREUVE DE
MESURE ET DE SAGESSE. L'EXPERIENCE NOUS ENSEIGNE QUE LES TROP GRANDES
CONCENTRATIONS INDUSTRIELLES OU URBAINES ONT ENGENDRE DES FORMES DE VIE
INHUMAINES. ELLES SE SONT REVELEES MOINS APTES QUE D'AUTRES A SUIVRE LES
EVOLUTIONS TECHNIQUES. UNE DES FORCES DE L'ALSACE RESIDE DANS CET EQUILIBRE
ENTRE LA METROPOLE STRABOURGEOISE, LES CENTRES INDUSTRIELS DU HAUT-RHIN ET
CE RESEAU DE VILLES MOYENNES, EQUILIBREES ET DYNAMIQUES DONT FAIT PARTIE
SAVERNE.
- L'ETAT SE DOIT D'AIDER LES VILLES A REALISER LEUR VOCATION. DANS CET ESPRIT, LE
GOUVERNEMENT A DECIDE DE PRENDRE ENTIEREMENT A SA CHARGE LES 27 MILLIONS
DE FRANCS `SOMME` DU CONTOURNEMENT EST DE SAVERNE : LES 3 MILLIONS DE
FRANCS QUI VIENNENT D'ETRE DELEGUES PAR LE MINISTRE DES TRANSPORTS `JOEL LE
THEULE` PERMETTRONT D'ENGAGER, EN 1979, LES DEUX PREMIERS OUVRAGES D'ART.
DE MEME, DES QUE LES DOSSIERS DEFINITIFS SERONT PRETS, LE TERRAIN OMNISPORTS
ET LE CENTRE DE FORMATION D'APPRENTIS RECEVRONT UNE AIDE SUBSTANTIELLE DE
L'ETAT
-\
COMME TOUS LES ALSACIENS, LES SAVERNOISES ET LES SAVERNOIS SONT ATTACHES
AU PASSE HISTORIQUE DE LEUR VILLE. VOUS M'AVEZ ECRIT, RECEMMENT, MONSIEUR LE
MAIRE AU SUJET DES TRAVAUX NECESSAIRES AU CHATEAU DES ROHAN. LES PRINCES-
EVEQUES ONT LAISSE A SAVERNE UN PALAIS DIGNE D'UNE CAPITALE PROVINCIALE, LA
CAPITALE DONT LES VICISSITUDES DE L'HISTOIRE LES AVAIENT ELOIGNES. CE PALAIS
N'A PAS RECU JUSQU'A PRESENT L'AFFECTATION QUI CONVIENDRAIT A SON ECLAT.
L'ETAT VA DONC PARTICIPER FINANCIEREMENT A UN TAUX ELEVE A LA REFECTION DU
GRAND ESCALIER QUI VIENT D'ETRE INSCRIT A L'INVENTAIRE SUPPLEMENTAIRE DES
MONUMENTS HISTORIQUES ET DONT VOUS MONTEREZ LES DEGRES AVEC VOTRE
CONSEIL_MUNICIPAL. MAIS JE SOUHAITE QU'AU-DELA DE CES TRAVAUX URGENTS, LE
CHATEAU DES ROHAN DEVIENNE UN DES GRANDS RELAIS CULTURELS DE L'ALSACE.
VOUS AVEZ EN ALSACE BEAUCOUP DE RICHESSES CULTURELLES ET JE SAIS, MONSIEUR
LE PRESIDENT DU CONSEIL_GENERAL, QUE LE DEPARTEMENT EST SOLLICITE DANS
BEAUCOUP DE DIRECTIONS MAIS JE CROIS QU'IL Y A LA UN MONUMENT EXCEPTIONEL,
PAR SA DIMENSION, PAR SON PRESTIGE ET PAR SES POSSIBILITES D'UTILISATION. C'EST
POURQUOI C'EST UN DES OBJECTIFS QUE LE GOUVERNEMENT PROPOSERA DANS
L'ELABORATION DE LA NOUVELLE CHARTE CULTURELLE ALSACIENNE.
- JE CROIS AVOIR REPONDU, MONSIEUR LE MAIRE, AUX DEUX QUESTIONS
PARTICULIERES QUE VOUS M'AVEZ POSEES ET D'AILLEURS, JE L'AI FAIT POUR PLUS DE
SECURITE, EN PRESENCE DES MINISTRES DU GOUVERNEMENT QUI AURONT AINSI A
COEUR DE TENIR LES ENGAGEMENTS QUE J'AI PRIS EN LEUR NOM
-\
JE VOUDRAIS AVANT DE VOUS QUITTER EVOQUER SEULEMENT LES GRANDS THEMES
QUI ONT ETE LES VOTRES. TRES SOUVENT DANS LE DEBAT POLITIQUE FRANCAIS, ON
CHERCHE A TRAITER LES PROBLEMES EN TERMES DE CONTRADICTION. JE CROIS QUE
NOUS DEVONS CHERCHER A LES TRAITER EN TERMES DE SYNTHESE. C'EST L'OBJET DE
LA RAISON ET DE LA SAGESSE. LA SAGESSE S'EST TOUJOURS EFFORCEE DE SAVOIR CE
QU'IL POUVAIT Y AVOIR DE COMMUN DANS LES EXIGENCES QUI, A UN MOMENT DONNE,
OU SUR UN SUJET DONNE, PEUVENT PARAITRE CONTRADICTOIRES. C'EST POURQUOI
J'EVOQUERAI SUCCESSIVEMENT LA TOLERANCE ET L'UNITE, LA JUSTICE ET LA
SOLIDARITE, L'INDEPENDANCE DE LA FRANCE ET L'ORGANISATION DE L'EUROPE.
- SUR CHACUN DE CES SUJETS, ON PEUT ETRE TENTE DE CHOISIR UN TERME EXTREME.



- SUR CHACUN DE CES SUJETS, ON PEUT ETRE TENTE DE CHOISIR UN TERME EXTREME.
ON PEUT ETRE TENTE, AU CONTRAIRE, DE RECHERCHER LA SYNTHESE £ LA TRADITION
POLITIQUE ET DEMOCRATIQUE DE L'ALSACE VOUS INVITE A LA SYNTHESE
-\
D'ABORD, LA TOLERANCE. IL Y A EN FRANCE, IL Y AURA TOUJOURS EN FRANCE, DES
FAMILLES POLITIQUES ET SPIRITUELLES DIFFERENTES. SI NOUS AVONS DONNE A NOTRE
VIE NATIONALE UN _CADRE DEMOCRATIQUE, C'EST POUR QUE CES TENDANCES
PUISSENT S'EXPRIMER ET PUISSENT EXERCER, LORSQUE LA CONFIANCE LEUR EST
DONNEE PAR LEURS CONCITOYENS, DES RESPONSABILITES DANS LA VIE POLITIQUE
LOCALE OU NATIONALE. LA TOLERANCE DOIT RESTER UNE DES REGLES
FONDAMENTALES DE LA VIE POLITIQUE DE LA FRANCE. MAIS LA TOLERANCE N'EST PAS
CONTRAIRE A LA RECHERCHE DE L'UNITE. JE VEUX DIRE PAR LA QU'UNE FOIS QUE LE
DEBAT DEMOCRATIQUE S'EST ACHEVE, SUR-LE-PLAN DE LA GESTION LOCALE, SUR-LE-
PLAN DE LA GESTION DEPARTEMENTALE, SUR-LE-PLAN DE LA GESTION NATIONALE, IL
FAUT ALORS METTRE EN_COMMUN LES FORCES DE L'UNITE. J'EVOQUERAI A CE PROPOS
L'ATTITUDE QUE J'AI PRISE DEPUIS MON ELECTION DANS LE RAPPORT ENTRE L'UNITE DE
LA FRANCE ET L'ORGANISATION DE L'EUROPE. JE VOUS DIRAI FRANCHEMENT QUE JE NE
CROIRAIS PAS BEAUCOUP QUE LA FRANCE POURRAIT JOUER EN EUROPE LE ROLE QUI
LUI REVIENT, QUI EST UN ROLE D'ANIMATEUR ET DE LEADER, SI JE CRAIGNAIS QUE LA
FRANCE SE DIVISE EN PROFONDEUR. JE CROIS QU'UNE FRANCE TROP DIVISEE NE
POURRAIT PAS JOUER EN EUROPE LE ROLE QUI DOIT ETRE LE SIEN, QUI EST UN ROLE DE
TETE. C'EST POURQUOI MON EFFET EST DE RECHERCHER L'UNITE A L'INTERIEUR POUR
QUE LA FRANCE SE PRESENTE ENSEMBLE, AVEC TOUTES SES FORCES, AVEC TOUS SES
MOYENS DANS LES GRANDS DEBATS INTERNATIONAUX DE NOTRE EPOQUE
-\
DE MEME LA JUSTICE ET LA SOLIDARITE. VOUS AVEZ EVOQUE, MONSIEUR LE MAIRE, UN
CERTAIN NOMBRE DE THEMES OU LA FRANCE DOIT PROGRESSER. ELLE DOIT
PROGRESSER DANS LA REDUCTION DE CERTAINES INEGALITES EXCESSIVES AUX DEUX
EXTREMITES DE L'ECHELLE SOCIALE. ELLE DOIT PROGRESSER DANS UNE AMELIORATION
REGULIERE DE LA CONDITION DES TRAVAILLEURS MANUELS QUI SONT INDISPENSABLES
AU DEVELOPPEMENT DE L'ACTIVITE ECONOMIQUE PRESENTE ET FUTURE DE LA FRANCE.
C'EST UN DES GRANDS THEMES DE LA POLITIQUE GOUVERNEMENTALE ET NOUS
DEVONS CONTINUER A LE DEVELOPPER.
- NOUS DEVONS POURSUIVRE NOTRE PROGRES DANS L'ORGANISATION D'UN CERTAIN
NOMBRE DE SOLIDARITES VIS-A-VIS DE CATEGORIES MOINS FAVORISEES DE LA NATION.
JE NE PENSE PAS SEULEMENT A CEUX QUI SONT ATTEINTS DANS LEUR VIE
PERSONNELLE ET INTIME, COMME LES HANDICAPES POUR LESQUELS UN PREMIER
EFFORT LEGISLATIF A ETE ENTREPRIS, JE NE PENSE PAS SEULEMENT AUX PERSONNES
AGEES DONT LA TRANSFORMATION DE LA CONDITION AURA MARQUE MON SEPTENNAT
ET QUI CONNAITRONT, CETTE ANNEE ENCORE, DEUX MAJORATIONS DE LEURS
RESSOURCES. MAIS JE PENSE A CETTE SOLIDARITE PLUS PROFONDE QUI DOIT ASSOCIER
DANS NOTRE PAYS LES ACTIVITES EN PROGRES ET LES ACTIVITES EN DECLIN. IL FAUT
FAIRE EN SORTE QUE LA FRANCE NE SE DIVISE PAS EN DEUX MOITIES DONT L'UNE
SERAIT ENTRAINEE PAR LE GRAND COURANT DU PROGRES ECONOMIQUE ET DONT
L'AUTRE SERAIT AU CONTRAIRE IGNOREE OU ABANDONNEE PAR CE PROGRES. C'EST LA
TACHE DE L'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE, C'EST LA TACHE DES INSTITUTIONS
REGIONALES, C'EST LA TACHE, ENFIN, DE CE QUI PEUT ETRE ENTREPRIS SUR-LE-PLAN
DEPARTEMENTAL ET LOCAL. C'EST POURQUOI JE SOUHAITE QUE CETTE UTILISATION DES
RESSOURCES DE NOTRE NATION SOIT MARQUEE FORTEMENT PAR L'ESPRIT DE
SOLIDARITE
-\
ENFIN, L'INDEPENDANCE ET L'ACTION DE LA FRANCE ET L'ORGANISATION DE L'EUROPE.
J'AURAI L'OCCASION TOUT A L'HEURE DE DEVELOPPER PLUS LONGUEMENT CE THEME,



J'AURAI L'OCCASION TOUT A L'HEURE DE DEVELOPPER PLUS LONGUEMENT CE THEME,
CE QUE DOIT ETRE LA PRESENCE ET L'ACTION DE LA FRANCE EN EUROPE. MAIS JE
VOUDRAIS VOUS DIRE ICI DANS CETTE REUNION PLUS FAMILIERE QUE JE SUIS DE CEUX
QUI N'ONT JAMAIS EU L'INTENTION DANS LEUR VIE PUBLIQUE DE SACRIFIER L'UN A
L'AUTRE. J'AI TOUJOURS EU TOUTES LES RAISONS PERSONNELLES, DE TRADITIONS
FAMILIALES, D'ACTIVITES, POUR MAINTENIR LE PLUS HAUT POSSIBLE L'INDEPENDANCE
ET LA REPUTATION DE LA FRANCE ET JE N'ACCEPTE A CET EGARD, LES PROCES
D'INTENTION DE PERSONNE. MAIS EN MEME TEMPS JE SAIS BIEN, PARCE QUE JE
REGARDE LES GRANDES FORCES QUI SONT EN MOUVEMENT DANS LE MONDE, QUE SI
NOTRE CONTINENT NE S'ORGANISE PAS, SON POIDS SERA DE PLUS EN PLUS LEGER SUR
L'EVOLUTION DES GRANDS EVENEMENTS DU MONDE. SOUVENT LES FRANCAIS NOUS
DISENT, LES ALSACIENS DOIVENT VOUS DIRE, MESSIEURS LES ELUS, QUE NOUS
DEVRIONS A L'EXTERIEUR OBTENIR CECI, FAIRE CELA, CONDUIRE L'EVOLUTION DANS
TEL OU TEL SENS. POUR LE FAIRE, IL FAUT DE GRANDS MOYENS ET CES MOYENS NOUS
LES TROUVERONS NON PAS PAR L'EFFACEMENT DE NOS FORCES, MAIS PAR LEUR
REUNION AVEC CEUX QUI PENSENT COMME NOUS AVEC CEUX QUI VIVENT COMME NOUS,
AVEC CEUX QUI SONT NOS VOISINS DE L'HISTOIRE ET NOS PARTENAIRES DE LA
CIVILISATION
-\
C'EST POURQUOI NE CROYEZ PAS, SAVERNOISES ET SAVERNOIS, QU'IL VOUS SERA
DEMANDE DE CHOISIR ENTRE UN EFFACEMENT DE LA FRANCE ET UNE ORGANISATION
DE L'EUROPE. C'EST LE CHOIX QUE JE N'AURAI JAMAIS PROPOSE. MON CHOIX EST TOUT
A FAIT DIFFERENT, C'EST DE FAIRE QU'UNE FRANCE FORTE ET UNIE PUISSE CONDUIRE
L'ORGANISATION DE NOTRE CONTINENT.
- MONSIEUR LE MAIRE, IL Y A 35 ANS, LE 22 NOVEMBRE 1944 `DATE`, APRES UNE
MANOEUVRE HARDIE ET CELEBRE, LA 2EME DB DU GENERAL LECLERC PENETRAIT DANS
SAVERNE NON PAS PAR L'OUEST, D'OU ELLE VENAIT, MAIS PAR L'EST EN SURPRENANT
LA GARNISON ENNEMIE QUI S'ETAIT MASSEE A L'OUEST. DEPUIS CETTE DATE, SAVERNE
EST RESTE PLACEE SOUS LA BONNE ETOILE DU SUCCES. JE SOUHAITE QUE SOUS
L'ADMINISTRATION DE SA MUNICIPALITE, AVEC LE _CONCOURS ACTIF DE TOUS SES
HABITANTS, SAVERNE CONTINUE DE NOUS SURPRENDRE ET DE PORTER CHANCE A
L'ALSACE ET A LA FRANCE.
- VIVE SAVERNE 
-
- VIVE L'ALSACE 
-
- VIVE LA FRANCE 
-
-\
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